



ces échecs et trouver à les financer. Parce que quand vous gagnez la guerre, vous trouvez l'argent dans le pays vaincu, mais quand vous perdez la guerre, vous devez payer la facture. Je pense que Marc-Antoine voyait trop grand, il gagnait des contrées sur lesquelles il n'avait pas les moyens d'organiser un contrôle administratif et militaire. Je me souviens d'un retour triomphal à Alexandrie, je me souviens du jour où il a proclamé Césarion roi des rois de l'Orient, pour me faire plaisir. Mais tout cela était mal préparé politiquement, et finissait par déplaire aux populations. Je sais qu'à Rome, on n'acceptait pas ces démonstrations de puissance.

18 - La guerre entre Octave et Marc Antoine s'est avérée inéluctable ?

Octave craignait le pouvoir de Marc Antoine, qui restait très populaire au Sénat. Octave n'a pas accepté la nomination de Césarion « roi des rois » parce qu'il savait que Césarion était le seul fils de César. Césarion avait donc une certaine légitimité aux yeux des romains. Marc-Antoine utilisait cette légitimité. Moi je le laissais faire. Donc, Octave à Rome y voyait une menace. Octave était parano... il pensait que je voulais, moi aussi, venir prendre le pouvoir à Rome. Je n'y avais pas songé, mais je dois dire qu'Octave m'a un peu convaincue que ça devait être possible. La guerre est, de ce fait, devenue rapidement inévitable. Le conflit a été très confus, et très coûteux. Octave ne sait pas faire la guerre et Antoine est très désordonné. Très présomptueux. En plus, il boit et sort la nuit. Il est fatigué et parfois déprimé par cette vie de débauche...

19 - La fin du film est très décevante, vous auriez pu soigner votre sortie.

Comme souvent, les grands films pleins d'ambition se terminent mal, mais ça n'a pas d'importance. Quand Antoine

rentre en Égypte, il ne prend aucune disposition pour retarder les projets d'invasion d'Octave. Quand Octave arrive en vue d'Alexandrie, la rumeur court que je me suis suicidée, du coup Marc Antoine, désespéré, se donne la mort au Palais. Moi, je fais envoyer Césarion à l'abri au Soudan où nous avons quelques amis fidèles.

J'ai revu Octave – il avait demandé à me voir. On a parlé et je n'ai pas compris ce qu'il voulait faire de moi.

Voulait-il passer un accord pour s'attacher les bonnes grâces du peuple qui m'aimait bien, voulait-il me pousser au suicide ? Je pensais qu'il allait m'emprisonner, et non.

Donc je suis restée calme et sereine.

20 - « Avec ses deux plus fidèles servantes, Iras et Charmion, écrit Plutarque, Cléopâtre se donne la mort le 12 août 30 av. J.-C. en se faisant porter un panier de figes contenant un ou deux serpents venimeux. »

Vous avez donc fini par vous suicider ?

C'est inexact, Octave m'a fait assassiner. Alors je sais que Plutarque a fait un récit incroyable de mon suicide, mais c'est un roman. C'est complètement faux !

La seule chose intéressante, c'est que ça permet à Plutarque de rappeler une nouvelle preuve de l'attachement de la reine aux traditions égyptiennes. « Le cobra pharaonique », c'est vrai, passait pour conférer l'immortalité.

Alors, il a été gentil dans sa méchanceté. Ce Plutarque avait une langue de vipère.

21 - Mais vous êtes immortelle ?

Moi je ne sais pas. Mais l'Égypte que j'ai protégée est sûrement immortelle, tant que le Nil, ce fleuve immense, lui, apportera la richesse. L'Égypte immortelle valait bien que je me fasse traiter de salope... Pour aller plus loin

QUE SAVEZ-VOUS SUR LES EXPERTS-COMPTABLES ?



Pourquoi préfèrent-ils les grands espaces ?

Parce qu'ils n'aiment pas les clôtures.

Où les spécialistes de l'optimisation

accompagnent leurs chiens ?

Dans une niche fiscale.

Comment se déroule leur match de tennis ?

Toujours en partie double.

Que redoutent-ils quand ils sont grièvement blessés ?

Que les médecins recommandent l'imputation

Que font-ils pour se détendre

dans leur maison de campagne ?

Il prend sa hache, va vers un tas de bûches et les débite.

Que risquent-ils quand on leur fait

prendre du viagra ?

Un redressement.

Que font-ils au supermarché ?

Ils cherchent des provisions.

Pourquoi ne profitent-ils jamais des soldes ?

Parce qu'ils n'aiment pas les sous-évaluations.

Brice BENMOUSSA